

## *Medicina, higiene municipal y sanidad pública en la provincia de Albacete, en el siglo XIX, según Memorias y Topografías médicas*

Por José Manuel Almendros Toledo

**E**L biólogo y naturalista alemán Haeckel, en 1878, empleó por primera vez la palabra ecología para referirse al estudio de las relaciones entre los seres vivos y su medio ambiente. Sin embargo, varias décadas antes, un puñado de médicos —los higienistas—, ya habían empezado a plantearse la mutua influencia del entorno medioambiental y social sobre la salud humana.

Ante todo, estos profesionales habían aceptado el compromiso de impulsar el desarrollo de la medicina llenándola de contenidos científicos, apartándola de supercherías y prácticas caducas. La mayoría de ellos eran conscientes de que su labor científica pasaba por denunciar las deficiencias sanitarias y estaban convencidos de la utilidad de sus observaciones para el desarrollo de la investigación médica y mejora de la salud pública. El médico de Navas de Jorquera que redactó la topografía correspondiente nos lo aclara: *«me mueve tan sólo el deseo de ser útil en algo a la humanidad doliente, a la que consagro todos mis afanes...»*. Dicho convencimiento les impulsó a dejar escritas sus memorias, unas veces para interesar a las autoridades, otras para denunciar hábitos insanos del vecindario, siempre para convencer a unos y otros de su deber en el cumplimiento de las normas higiénicas. Toda esta literatura

---

\* JOSÉ MANUEL ALMENDROS TOLEDO, es Maestro Nacional. Ha ejercido su profesión en Casas Ibáñez durante más de 15 años. Ha publicado algunos libros y trabajos de investigación histórica sobre la provincia de Albacete. Así mismo ha presentado varias comunicaciones a congresos sobre dicho tema. Es miembro del Instituto de Estudios Albacetenses.

---